
律政司司长在校园调解研讨会暨第五届香港中学朋辈调解比赛总决赛的

开幕致辞全文（只有中文）（附图）  
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  以下是律政司司长郑若骅资深大律师今日（五月二日）在 2022 年调

解周的校园调解研讨会暨第五届香港中学朋辈调解比赛总决赛的开幕致

辞全文：  

 

各位嘉宾及线上的观众：  

 

  大家好，欢迎大家参加今天的校园调解研讨会暨第五届香港中学朋

辈调解比赛总决赛。首先我必须感谢教育局、国际扶轮第 3450 地区、联

合调解专线办事处携手合办今次的活动，亦非常感谢众多专业调解员、

评审、支持机构及各位工作人员的努力和贡献。  

 

第五届香港中学朋辈调解比赛  

 

  「万事以和为贵」这句话相信大家都耳熟能详，但日常生活中无可

避免会出现形形色色的纠纷，又应该如何处理？追求和谐是中国的传统

文化，调解以互相尊重和寻求共识的态度去解决冲突，是最理想的做

法。因此，从小培养调解文化除了有助减少冲突，更可促进构建一个友

爱和包容的社会。今天第一节活动所举行的第五届香港中学朋辈调解比

赛总决赛，正是向学生宣扬及培养调解文化。同学们在比赛中亲自担当

调解员的角色，运用不同技巧参与及主持调解会议，从而加深对调解的

认识及于朋辈间的运用。本届比赛吸引了 20 间学校共派出 40 队代表参

赛，脱颖而出的两队分别来自顺德联谊总会谭伯羽中学及真光女书院，

他们已经准备好在总决赛中大展身手。  

 

  由于疫情的关系，比赛需要以线上及线下的形式进行，但同时亦反

映出网上争议解决发展越趋成熟。日前举行的准决赛，各位参赛同学已

经体验过在一邦国际网上仲调中心的线上平台进行模拟调解，我相信同

学们对线上调解都会印象深刻。随着科技的进步，调解将不再局限于面

对面的调解会议，线上调解将会越来越普遍。  

 

讨论环节——朋辈调解的全面阐述  

 

  紧接着总决赛，是今天的第二节活动——「朋辈调解的全面阐述」

讨论环节。一说到解决纠纷，大家可能即时联想起律师在法庭上雄辩滔



滔的画面，除了复杂的纠纷外，我们周不时看到一些「芝麻绿豆」的小

事甚至是校园朋辈纷争最后也诉诸法庭。然而，不论最终胜负谁属，当

中都需要耗费大量的时间及金钱以完成所有的法律程序，对双方来说都

是代价不菲。  

 

  校园是社会的缩影，处理校园朋辈纠纷，调解是一个更高效、可行

性更高的选项。校园朋辈纠纷与一般商事纠纷不同，大多数的朋辈纠纷

并不涉及金钱或合约上的争议，反而往往是来自于同学之间言语上的冲

突或者相处上的小矛盾。而朋辈调解非常适合解决这些纠纷；朋辈调解

提供中立和保密的平台，由朋辈调解员带领，让同学坦诚交流和表达出

自己的想法。而灵活的调解程序容许了更大的讨论空间，有助制定双方

同意的方案。因此，在处理这些朋辈纠纷时，调解是不可或缺的选项。  

 

  我们很荣幸邀请到对处理校园朋辈争议有深刻见解的讲者，为我们

从调解员、律师、教师和社工等多角度分享经验，剖析调解适用的常见

校园朋辈争议，及调解如何防止争议升温，让各位了解到调解的优点。  

 

  调解不单止是一门专业服务，更是化解冲突和人与人之间相处的文

化。我希望同学们好好掌握调解的技巧，可以排解朋辈之间的纷争，到

日后踏足社会，可以继续运用调解处理不同的冲突，对整个社会的发展

也有裨益。  

 

结语  

 

  事不宜迟，总决赛即将举行，相信各位参赛同学已经准备就绪。不

过，无论最终胜负结果如何，我深信今天的研讨会和比赛都可以让参赛

同学及观众体会到调解的实用性和灵活性，对构建和谐校园及社会起着

关键作用。最后，我在此预祝今天的研讨会暨总决赛顺利举行，及各位

同学能发挥出最佳表现。  

 

  谢谢各位。  

  

完  

2022 年 5 月 2 日（星期一）  

 




